
ПРИМИТЕ
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

В Вооруженных Силах 
РФ сформирован новый За-
падный военный округ. В 
ближайшее время должны 
быть созданы еще три воен-
ных округа – Южный, Цен-
тральный и Восточный. Ре-
комендации по их формиро-
ванию и оценка работы по 
созданию Западного воен-
ного округа будут озвучены 
на заседании коллегии Мин-
обороны 22 сентября.

             *     *     *
В 2010 году власти Рос-

сии зарезервировали на вы-
платы по советским вкла-
дам Сбербанка 115 милли-
ардов рублей. Об этом за-
явил министр финансов 
Алексей Кудрин. В текущем 
году компенсация россия-
нам с 1967-го по 1991 годы 
рождения будет выплачена 
в двукратном размере, а с 
1945 года рождения – в трех-
кратном.

             *     *     *
Причиной 17 процентов 

смертей в России становят-
ся болезни, связанные с ку-
рением табака. Об этом рас-
сказала глава Минздравсоц-
развития Татьяна Голикова 
в ходе обсуждения резуль-
татов ратификации Росси-
ей Рамочной конвенции по 
борьбе против табака. Она 
также выразила готовность 
перенимать иностранный 
опыт в этой области и де-
литься собственными нара-
ботками.

             *     *     *
В Белоруссии назначена 

дата очередных президент-
ских выборов. Голосование 
состоится 19 декабря 2010 
года. Соответствующее ре-
шение приняли на внеоче-
редной сессии депутаты Па-
латы представителей бело-
русского парламента. Пар-
ламентарии проголосовали 
за это единогласно.

             *     *     *
Во время Всероссийской 

переписи населения, кото-
рая пройдет с 14 по 25 октя-
бря, в Москве будут учтены 
военнослужащие, лица, на-
ходящиеся под следствием, 
и мигранты, а также гражда-
не без определенного места 
жительства. Для переписи 
бомжей в Москве будут соз-
даны специальные мобиль-
ные группы.

             *     *     *
В ноябре 2010 года в 

США выйдет книга для де-
тей, написанная Бараком 
Обамой. В 40-страничный 
сборник войдут рассказы о 
13 выдающихся американ-
цах, включая первого пре-
зидента США Джорджа Ва-
шингтона. Иллюстрация на 
обложке книги изображает 
двух дочерей Обамы, выгу-
ливающих собаку. 
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  ЮБИЛЕЙ

       ВЕСТИ ИЗ ВОЛОСТЕЙ

РЕМОНТИРУЮТ ВОДОПРОВОД, МОСТЫ И ДОРОГИ

14 сентября отметила свой вековой юбилей 
жительница Опочки Анна Федотовна Иванова. 
100 лет – это целая история! И история, насыщен-
ная самыми разными событиями.  

В этот замечательный день в адрес именин-
ницы звучали многочисленные поздравления от 
родных и близких.

С подарками прибыли к юбиляру глава адми-
нистрации города А.В.Семин, заместитель главы 
администрации города Л.В.Захарова, начальник 
управления Пенсионного фонда О.Я.Васильева, 
начальник территориального управления соци-

ЖИТЕЛЬНИЦУ ОПОЧКИ
ПОЗДРАВИЛИ СО 100-летием

альной защиты населения Опочецкого района 
В.М.Светлова. Они поздравили Анну Федотов-
ну с юбилейным днем рождения и вручили име-
ниннице цветы, теплый плед, конфеты и пирог. 
Затем гости побеседовали с виновницей торже-
ства о ее нелегкой жизни, поинтересовались здо-
ровьем. Спросили они Анну Федотовну и о том, в 
чем же заключается секрет ее долголетия. Жизнь 
проходила в трудах и постоянных заботах. И ни-
каких поблажек Анна Федотовна себе не делала, 
поэтому вопрос о каких-то секретах долголетия 
так и остался без ответа. 

В середине сентября для 
устранения трех порывов водо-
проводной сети в деревню Глубо-
кое прибыла ремонтная бригада 
МУП «Райводоканал». Какие еще 
работы по благоустройству про-
водились на территории волости 
в последнее время, мы попроси-
ли рассказать главу волости Лео-
нида Ильича ЛУЦЫШИНА.

- В течение лета мы ремонти-
ровали водопровод и собственны-

ми  силами. Для выполнения этих 
ремонтных работ по линии служ-
бы занятости населения привле-
кались местные жители, стоящие 
там на учете как безработные. 

Занимались мы и дорожным 
ремонтом: отремонтировали мост 
в деревне Юрьево, на очереди 
– мост в деревне Бабкино (там 
будет заменен бревенчатый на-
стил). Кроме того, при долевом 
участии администрации волости 

и жителей деревень Юрьево и 
Агафонково произведен ремонт 
местных дорог. 

Самые большие по затратам – 
около ста тысяч рублей –  дорожно-
ремонтные работы выполнены в 
деревне Зуйково.    Дорожная ор-
ганизация ДЭУ-2 не только отре-
монтировала там дорогу, но и по-
строила на месте деревянного мо-
ста железобетонный. 

Е. СтаСов.

       СПОРТ

ГОРЫ ПОКОРЯЮТСЯ В ПУШГОРАХ
13 сентября в Пушкинских 

Горах состоялся 1-й откры-
тый чемпионат Псковской об-
ласти и 12-й этап Гран-при 
России по горному бегу, кото-
рые финансировались комите-
том по молодежной политике и 
спорту областной администра-
ции. На соревнования приехали 
представители Москвы, Санкт-
Петербурга, Ивановской, Твер-
ской, Ленинградской и Псков-
ской областей. Более 80 спор-

тсменов  в возрасте от 8 до 55 
лет вышли на старты дистан-
ций от 1360 м до 10 км 880 м. 
В соревнованиях участвовали 2 
мастера спорта, 4 кандидата в 
мастера спорта и 5 спортсменов-
перворазрядников.

Первые места на разных ди-
станциях заняли опочане Алек-
сей Куприянов, Екатерина Пав-
лова, Олеся Васильева и Нико-
лай Кабанович, вторые – Дми-
трий Ефимов, Артем Петров, Ан-

дрей Разумовский и Елизавета 
Степанова, третьи – Даниил Бог-
данов и Татьяна Вихрова.  

Технический делегат Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики отметил высокий уровень 
организации соревнований. Все 
победители и призеры чемпиона-
та Псковской области по горному 
бегу награждены медалями и гра-
мотами комитета по молодежной 
политике и спорту областной ад-
министрации.

УВАжАеМЫе 
РАБОТНИКИ

ЛеСНОй ОТРАСЛИ!
Сердечно поздравляем 

вас с профессиональным 
праздником – Днем работ-
ников лесного хозяйства! 
Вы сохраняете, восстанав-
ливаете и следите за пра-
вильным использовани-
ем уникального ресурса на-
шей земли – леса. Благода-
рим вас за добросовестный 
труд, желаем вам крепко-
го здоровья, семейного сча-
стья, благополучия и даль-
нейших успехов в работе.

П.М. ваСильЕв, 
глава опочецкого района.

Г.а. ДМитриЕва, 
председатель районного 

Собрания депутатов.

В БОЛЬНИЦУ 
ПРИШЛО 

ТЕПЛО
Отопительный сезон в на-

шем районе начался 16 сен-
тября. Уже к утру в этот день 
было подано тепло в цен-
тральную районную больни-
цу. В администрации района 
сообщили, что на очереди – 
детские дошкольные учреж-
дения и школы. Затем к ото-
плению будут подключены 
жилые дома. 

Подготовка к отопитель-
ному сезону прошла в плано-
вом режиме. Были отремон-
тированы котельные и от-
дельные участки теплотрасс. 
Создан нормативный запас 
топлива.

ОТОПИТЕЛьНЫЙ 
СЕЗОН

ОТКРЫТА
ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ

на 1-е полугодие 2011 года
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ
В ОТДеЛеНИЯХ СВЯЗИ
С ДОСТАВКОй НА ДОМ:

на 1 месяц –  40 руб. 51 коп.
на 3 месяца –  121 руб. 53 коп.
на 6 месяцев –  243 руб. 06 коп.

ДО ВОСТРеБОВАНИЯ
на 1 месяц –  38 руб. 79 коп.
на 3 месяца –  116 руб. 37 коп.
на 6 месяцев –  232 руб. 74 коп.

В ООО «ПРеССА»
на 1 месяц –  39 руб. 
на 3 месяца –  117 руб. 
на 6 месяцев – 234 руб. 
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К ДНЮ РАБОТНИКОВ ЛЕСНОгО ХОЗЯЙСТВА

В третье воскресенье сен-
тября традиционно отмечается 
профессиональный праздник 
работников лесного хозяйства.

Государственное учреж-
дение «Опочецкое лесниче-
ство» объединяет четыре ад-
министративных района: При-
городное и Опочецкое участко-
вые лесничества на террито-
рии Опочецкого района, Пушки-
ногорское участковое лесниче-
ство – в Пушкиногорском рай-
оне, Пыталовское – в Пыталов-
ском районе, Красногородское 
и Гавровское – в Красногород-

ском районе. Участковыми лес-
ничими руководит главный лес-
ничий Кирилл Янович Соколов. 
Возглавляет ГУ «Опочецкое лес-
ничество» – Геннадий Алексее-
вич Аксенов.

Территория лесного фонда 
в Опочецком районе занимает 
79859 га. Охрану леса в  участ-
ковых лесничествах возглавля-
ют специалисты своего дела, 
лесничие участковых лесничеств 
–    Виталий Федорович Гук и Яро-
слав Алексеевич Исков. Работни-
ки участковых  лесничеств, полу-
чив школу знаний в Опочецком 

лесхозе под  руководством Дми-
трия Ананьевича Иванова, мно-
го лет отдали лесному хозяйству. 
Поэтому они  могут грамотно от-
ветить на любой вопрос: будь то 
рубка леса, его воспроизводство 
или уход за лесом.  

Профессионализм, ответ-
ственность за порученное дело 
как нельзя лучше продемонстри-
ровали работники лесничеств в 
нынешнее жаркое лето: всего 12 
случаев возникновения  лесных 
пожаров в Опочецком районе на 
площади 28,7 га.

Часть территории лесного 

фонда в Опочецком районе пе-
редана в аренду. Одним из ви-
дов деятельности работников ГУ 
«Опочецкое лесничество» явля-
ется контроль за работой арен-
даторов. В Опочецком районе 
арендаторами являются: ООО 
«АВЭМ», ООО ТД «Картон-
Псков», ООО «Опочецкий Поле-
совный»,  ЗАО «Псковский лес-
ной терминал», а также сельско-
хозяйственные производствен-
ные кооперативы.

Арендаторы проводят целый 
комплекс лесохозяйственных  ме-
роприятий, поэтому они работа-

ют в тесном сотрудничестве со 
специалистами ГУ «Опочецкое 
лесничество».

В преддверии праздника 
от имени руководства хочет-
ся поздравить всех ветера-
нов лесного хозяйства, ны-
нешних тружеников ГУ «Опо-
чецкое лесничество» с Днем 
работников леса, пожелать 
здоровья им и их семьям, 
творческих успехов в сохра-
нении наших лесов.  

К. СоКолов,
заместитель руководителя 

ГУ «опочецкое лесничество».

ЗДЕСЬ РАБОТАЮТ НАСТОЯЩИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ В СВОЕМ ДЕЛЕ

НА ФЕСТИВАЛЕ 
РЕМЕСЕЛ 

В МОСКВЕ
Со 2 по 5 сентября в Мо-

скве проходил VI Московский 
международный фестиваль 
ремесел. В нем участвовали 
и пять мастеров из Псковской 
области, представившие пле-
теную мебель из лозы, рабо-
ты из папье-маше, керамиче-
ские сувениры, кукол из ткани, 
а также изделия, вязанные на 
спицах и крючком.  

В эту региональную деле-
гацию вошла заведующая от-
делом народного творчества 
Опочецкого ЦДиК Раиса Пав-
ловна ПРИЩеПОВА, извест-
ный в нашем городе мастер 
декоративно-прикладного ис-
кусства. Она привезла из Мо-
сквы диплом, которым ее от-
метили как участника коллек-
тивного стенда псковских ма-
стеров. Вот что Раиса Пав-
ловна рассказала сотруднику 
районной газеты.

- Фестиваль проходил во 
Всероссийском выставоч-
ном центре (ВДНХ). Все было 
очень красиво. Работала 
выставка-ярмарка, выступали 
художественные коллективы, 
проводились мастер-классы. 
В фестивале принимали уча-
стие мастера из разных ре-
гионов России, Казахстана, 
Латвии, Украины, Киргизии, 
Хакасии, Белоруссии, Арме-
нии. Было очень много кра-
сивых изделий декоративно-
прикладного творчества. На 
меня большое впечатление 
произвели картины из солом-
ки, стенд которых распола-
гался прямо напротив наше-
го, псковского. Работа уди-
вительной тонкости – у ти-
гра на большом панно сдела-
ны даже отдельные шерстин-
ки! Очень понравилась и ро-
спись по ткани – батик… Сло-
вом, было на что посмотреть 
и чему поучиться.

Хочу добавить, что нашу 
поездку на фестиваль орга-
низовал областной Центр на-
родного творчества, а профи-
нансировала ее автономная 
некоммерческая организация 
«Фонд гарантий и развития 
предпринимательства Псков-
ской области».

Подготовила в. иваНова.

НАРОДНОЕ 
ТВОРчЕСТВО

СЛУжБА 01

ежегодно в начале учебно-
го года в учебных заведениях 
страны проводятся учения по 
эвакуации детей и персонала. 
Прошли подобные меропри-
ятия и на территории нашего 
района. 

Как сказал проводивший их 
инспектор отделения Госпож-
надзора по Опочецкому райо-
ну В.В.Алексеев, их цель – при-
обретение навыков и знаний 
по эвакуации в случае пожара. 
Проводились они по отработан-
ной схеме: в учебных заведе-
ниях раздавался посреди урока 
продолжительный звуковой сиг-
нал, поступала вводная – пожар 
в одном из помещений. В соот-
ветствии с этим персонал шко-
лы должен организовать выход 

детей из зданий по кратчайшему 
пути и принять первичные меры 
по тушению пожара. 

В.В.Алексеев дал хорошую 
оценку прошедшим учениям по 
эвакуации во всех учебных за-
ведениях района: в течение 5-6 
минут в городских и 3-4 минут в 
сельских школах дети покину-
ли помещения и построились на 
площадках сбора. Следует до-
бавить, что подобные меропри-
ятия прошли и в дошкольных 
учреждениях.

Е. ПУльша.
НА СНИМКЕ: эвакуация уча-

щихся начальных классов гим-
назии.

(Материал подготовлен совместно
 с отделением Госпожнадзора 

по опочецкому району)

НЕОБЫЧНАЯ 
    ПЕРЕМЕНА

Как пояснили  в регио-
нальном отделении ПФР, в 
Псковской области  более 88  
тысяч «льготников» включе-
ны в региональный сегмент 
Федерального реестра лиц, 
имеющих право на получе-
ние государственной соци-
альной помощи.   К ним  от-
носятся: участники Великой  
Отечественной войны, инва-
лиды Великой Отечественной 
войны,  члены  семей погиб-
ших военнослужащих, вете-

раны боевых действий,  лица, 
награжденные знаком «Жите-
лю блокадного Ленинграда», 
бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей, инвалиды 
от общего заболевания, дети-
инвалиды, чернобыльцы и дру-
гие.  

С прошлого года федераль-
ным льготникам  не нужно еже-
годно подавать  в органы Пен-
сионного фонда заявление  об 
отказе от набора социальных 
услуг – так называемого соцпа-

кета.  Эта процедура упрощена. 
Тем, кто  отказался от социаль-
ного пакета на  2010 год и не из-
менил своего решения на 2011 
год и последующие годы, обра-
щаться в Пенсионный фонд нет 
необходимости.

Если же  федеральный 
льготник изменил свое решение 
и   считает, что в дальнейшем 
ему лучше получать набор со-
циальных услуг, а  не деньги,  то  
ему  нужно   до 1 октября обра-
титься в территориальный орган 

Пенсионного фонда по месту 
жительства и написать новое 
заявление, с просьбой о пре-
доставлении с 2011 года  со-
циального пакета. 

Как отметили в отделении 
Пенсионного фонда по Псков-
ской области, в настоящее 
время около 80% льготников 
области отказались от того 
или иного вида услуг и пред-
почли деньги. В прошлом году 
«отказные» заявления написа-
ли 87% льготников области.

СПРАВКА:
С  1 апреля 2010 года сто-

имость  социального паке-
та составляет  705 рублей 
10 копеек, в том числе  627 
рублей  выделяется  на  ле-
карственное обеспечение и 
санаторно-курортное лече-
ние,  78 рублей 10 копеек – на 
проезд в пригородном желез-
нодорожном транспорте.  

Соцпакет или деньги в 2011 году?
Выберите до 1 октября!

Меньше полумесяца осталось у федеральных льготников Псковской обла-
сти для того, чтобы  сделать выбор – получать  социальный пакет или его 
денежную компенсацию в 2011 году.

ПЕНСИОННЫЙ фОНД ИНфОРМИРУЕТ

15 сентября 2010 года ис-
полняется 20 лет со дня всту-
пления в силу Конвенции о 
правах ребёнка в СССР. Кон-
венция была одобрена Ге-
неральной Ассамблеей ООН 
20.11.1989 г.

Документ, в котором изло-
жены права ребёнка, живущего 
в любом государстве, знаком 
нашим школьникам. Наряду с 
правами на образование, ме-
дицинское обслуживание, от-
дых и досуг, в Конвенции зна-
чатся такие жизненно важные 
для любого ребёнка права, как 
право на заботу со стороны ро-
дителей (ст.7), право на защи-
ту от всех форм физического 
или психологического насилия, 
оскорбления или злоупотре-
бления, отсутствия заботы или 
небрежного обращения, грубо-
го обращения или эксплуата-
ции (ст.19).

Главные люди в жизни ре-
бёнка – его родители, которые 
обязаны заботиться о своих 
детях, защищать их права и ин-
тересы,

К сожалению, далеко не все 
родители исполняют свои обя-
занности по отношению к де-
тям. Заметен рост количества 
родителей, ненадлежаще ис-
полняющих родительские обя-
занности. Так, на заседаниях 

комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав 
обсуждено: в 2008 г. – 72, в 2009 
г. – 82, за 8 месяцев 2010 г. – 
65 родителей, которые или пло-
хо содержат своих детей, или 
не занимаются их воспитанием, 
или ущемляют права детей.

Безответственное, халат-
ное отношение к своим роди-
тельским обязанностям мате-
рей и отцов становится причи-
ной детского неблагополучия, 
которое проявляется в безнад-
зорности несовершеннолет-
них, в совершении ими антиоб-
щественных поступков, престу-
плений.

Ребёнок, не получивший 
защиты и взаимопонимания 
дома, будет искать их у тех, кто 
способен его защитить и по-
нять, чаще всего у таких же от-
вергнутых, называемых «труд-
ными».

Поэтому забота каждо-
го гражданина – не проходить 
мимо, если ребёнок нуждает-
ся в помощи. Чем раньше бу-
дет обращено внимание на се-
мью, находящуюся в социаль-
но опасном положении, тем 
больше шансов помочь её чле-
нам, прежде всего детям.

л. иваНова, 
ответственный секретарь 

КДН и 3П.

ЗАБОТА КАЖДОГО – 
ПОМОЧЬ РЕБЕНКУ
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           гОД УчИТЕЛЯ

В праздники, связанные со 
школой (1 сентября, День учи-
теля), телефон Антонины Алек-
сеевны Мятигиной (Сайкаловой) 
не смолкает. И это не удиви-
тельно. Очень многие ее учени-
ки спешат поздравить свою лю-
бимую учительницу. Бывает, и 
в Опочку заезжают специально 
повидаться с ней. Такая благо-
дарная память учеников – самая 
высокая награда для учителя, 
хотя и других наград у Антони-
ны Алексеевны немало. Она ве-
теран труда, отличник народно-
го просвещения СССР. Награж-
дена медалью «За трудовую до-
блесть», юбилейной медалью 
за доблестный труд в ознаме-
нование 100-летия со дня рож-
дения В.И.Ленина, за большую 
военно-патриотическую рабо-
ту – медалью Центрального со-
вета ДОСААФ России «Первый 
трижды Герой Советского Сою-
за А.И.Покрышкин» и другими 
наградами. Имя А.А.Мятигиной 
внесено в Книгу славных дел 
г.Пскова и в «Энциклопедию 
Псковской области».  

   А МЛАДШеНЬКАЯ
  СТАЛА УчИТеЛеМ
Антонина Алексеевна – ко-

ренная опочанка. Родилась в 
простой трудолюбивой семье и 
была младшей из четырех се-
стер. Отец служил в хозроте. 
Был  он талантливым музыкан-
том, играл на гармошке-хромке, 
ремонтировал гармони и даже 
изготавливал музыкальные ин-
струменты. За один из сделан-
ных собственноручно баянов на 
выставке в Москве получил пре-
мию. Он и младшую дочь нау-
чил играть на гармошке. 

Школьные годы чудесные... 
Такими они и были до начала 
войны. До сих пор помнит Ан-
тонина Алексеевна стихотворе-
ние, которое рассказывала на 
елке в 1939 году. Училась она в 
школе №1, директором которой 
работал Сергей Федорович Бе-
лявский, а ее классным руково-
дителем была Мария Федоров-
на Протасевич. Любовь к буду-
щей профессии во многом за-
родилась благодаря учителю 
истории Петру Матвеевичу Зе-
ленухе. 

В семейном альбоме хра-
нится фотография 1943 года. 
На ней ребята, из числа эва-
куированных, с учительницей 
французского языка. Снимок 
сделан в Красном Холме Твер-
ской области. Антонина Алек-
сеевна указывает на девочку-
шестиклассницу в первом ряду 
в помятом платьице (с одеждой 
туго было, это сразу видно). До 
сих пор помнится, как она, при-
ученная с раннего детства к по-
рядку во всем, переживала за 
свое неприглядное платье. На 
другой черно-белой фотогра-
фии – красивая девушка в мод-
ном платье и туфлях на каблуч-
ке. Снимок сделан после полу-
чения диплома.

НАчАЛО 
ПеДАГОГИчеСКОГО ПУТИ

Антонина Алексеевна Мя-
тигина – учитель истории и об-
ществоведения. Педагогиче-
ской профессии она отдала ров-
но полвека. Окончила внача-
ле Псковский учительский ин-
ститут, затем Великолукский 
педагогический. Год отработа-

ла по распределению в Остров-
ском районе, а затем перевелась 
во вновь открывшуюся 5-ю шко-
лу г.Опочки. Здесь она препода-
ет историю. После реорганиза-
ции 5-й школы в школу-интернат 
Антонину Алексеевну перево-
дят в школу №2, но через два 
года она возвращается и рабо-
тает в школе-интернате вначале 
старшим воспитателем, а затем       
завучем. Параллельно Антонина 
Алексеевна ведет большую об-
щественную работу, возглавляет 
партийную организацию школы. 

Проявившийся талант руково-
дителя, умного, грамотного, гиб-
кого, умеющего ладить с людьми, 
замечает районное руководство, 
и А.А.Сайкалову назначают заве-
дующей районным отделом на-
родного образования. 

ДРУГИе БЫЛИ ВРеМеНА...
Школ в то время в районе на-

считывалось несколько десятков 
(только начальных в 1970 году, 
к примеру, было 35), кроме того, 
в подчинении Опочецкого роно 
были школы Красногородского и 
части Пушкиногорского района. 
Один в поле не воин. Эту послови-
цу Антонина Алексеевна с первых 
дней применяла на практике, счи-
тая кадровый вопрос одним из са-
мых главных. Инспекторы в роно, 

к примеру, подбирались с учетом 
не только опыта и знаний, но и 
учительской специальности, что-
бы были свои литератор, матема-
тик, химик и т.д. В шестидесятые 
годы инспекторами здесь работа-
ли А.П.Михайлова, Е.В.Устинова, 
Р.Н.Ковалевская, Т.В. Бражело-
вич, Г.М.Каранда, А.А.Сахарова, 
С.С.Блинов, Е.И.Гашина. Они 
прекрасно знали свои школы, их 
заботы и нужды. 

Время было непростое. Шко-
лы жили весьма скромно. Средств 
не хватало катастрофически. Каж-
дый предмет мебели приходи-
лось выбивать через облиспол-
ком, в том числе и для вновь от-
крывшейся школы №3. Да и в ка-
бинете заведующей районным от-
делом образования, кроме желто-
го книжного шкафа, такого же цве-
та стола, 5 стульев и сейфа, ни-
чего не было, даже занавесок на 
окнах. 

В журнале «Народное обра-
зование» за 1969 год была опу-
бликована статья «На верном 
пути», в которой, в частности, го-
ворилось: «Необходимо отметить 
одну из очень важных черт рабо-
ты Опочецкого районо – береж-
ное отношение к учителю, глубо-
кое уважение к его личности». До-
брожелательность, заботливость, 

стремление помочь и в то же вре-
мя требовательность и принципи-
альность – таков был стиль рабо-
ты А.А.Сайкаловой и ее коман-
ды. Огромное внимание уделя-
лось обеспеченности учителей 
жильем. Крепкие связи связыва-
ли школы с колхозами, совхозами 
и предприятиями города. Показа-
тельной была и работа с трудны-
ми детьми и подростками. В Паш-
кине, к примеру, в летние меся-
цы работал военно-спортивный 
лагерь для трудных подростков 
«Сын полка». Палаточный горо-
док имел военизированный рас-
порядок дня и устав. Здесь рабо-
тала полевая кухня. Начальником 
лагеря был подполковник запаса 
Семен Сергеевич Бушин.  

С директорами школ царило 
полное взаимопонимание. Анто-
нина Алексеевна с удовольствием 
перечисляет фамилии директоров, 
которые работали с отдачей, с ду-
шой, не жалели себя и жили шко-
лой. Среди них настоящие энтузи-
асты, действительно интересные 
люди, профессионалы, крепкие хо-
зяйственники. Это А.Н.Вишневская 
(школа №1), В.Н.Романова (шко-
ла №2), Е.Ф.Федоров (школа 
№3), В.У.Ульянов (школа №4), 
А.П.Драгунова (школа-интернат), 
А.Е.Ефимов (Теребенская школа), 

В.А.Масленников (Глубоковская 
школа), В.Ф.Корнеев (Райковская 
школа), В.П.Парамонов (Завер-
няйковская школа), А.Н.Семенов 
(Звонская школа). На хорошем 
счету были Притчинская, Соколов-
ская, Варыгинская, Высоковская, 
Сырохновская, Кунинская, Ма-
тюшкинская, Макушинская, Баль-
тинская, железнодорожная шко-
лы, школа слабослышащих. И 
этот список, по словам Антонины 
Алексеевны, можно продолжить и 
дальше.

 ПРОВеРКУ ВЫДеРжАЛИ 
            С чеСТЬЮ
За время работы в должно-

сти завроно А.А.Сайкаловой при-
шлось выдержать две серьезней-
ших проверки – Министерства 
просвещения РСФСР и Министер-
ства просвещения СССР. К приез-
ду последней наметили 15 школ, 
хотя готовились и все остальные. 
Однако приехавшая из Москвы ко-
миссия (возглавлял ее начальник 
Главной инспекции народного об-
разования Министерства просве-
щения СССР Ф.И.Пузырев) рас-
порядилась по-своему – в списке 
школ пометили галочками, куда 
поедут. В выборку попало толь-
ко 5 из намеченных ранее школ. 
В Водобегскую, к примеру, куда 
даже автобусного сообщения не 

было, инспектор добирал-
ся на санях, сидя в тулупе и 
валенках. Школа размеща-
лась в обыкновенной избе. 
Но там имелось все необхо-
димое. Тепло, светло, горя-
чее питание на уровне...

Две недели, в течение 
которых работали в Опо-
чецком районе инспекторы 
из столицы, напряжение не 
спадало. Много было  отме-
чено хорошего, но без заме-
чаний не обошлось.

Спустя два месяца Ан-
тонину Алексеевну вы-
звали в Москву на колле-
гию. Доклад согласовы-
вался с партийным и со-
ветским руководством рай-

она и области. В столицу ее со-
провождал заведующий облоно 
М.Л.Воскресенский. 

Как всегда подтянутая и оде-
тая с иголочки, с только что сде-
ланной прической Антонина Алек-
сеевна волновалась, как школь-
ница, ведь ее будет слушать весь 
ученый мир – представители Ми-
нистерства просвещения СССР и 
РСФСР, Академии наук и т.д. Про-
шло награждение детских писате-
лей, в том числе и Агнии Барто, с 
которой рядом сидела наша геро-
иня, и вот уже слово предоставля-
ется ей...

Она, не чувствуя ног, идет к 
трибуне, внутри ужас. Разворачи-
вает доклад – и не видит ни строч-
ки. Тогда, превозмогая себя, она 
выходит из-за трибуны и начинает 
говорить о проблемах школ Опо-
чецкого района, о том, как они ре-
шаются... В регламент Антонина 
Алексеевна не уложилась, но ее 
никто не останавливал, внимани-
ем аудитории она завладела пол-
ностью. И потом ответила на три 
десятка вопросов. 

А потом началось обсуждение 
со словами одобрения и похва-
лами. Особо отмечалась Амосов-
ская школа, построенная за счет 
колхоза «XXI партсъезд». По тем 
временам она выглядела самой 

богатой, поскольку даже в го-
родских не было такой полиро-
ванной мебели, как там. 

По итогам коллегии вышел 
приказ Министра просвещения 
СССР М.А.Прокофьева №29 
от 13 мая 1969 года «О рабо-
те Опочецкого отдела народно-
го образования Псковской обла-
сти», вслед появилась и боль-
шая статья в журнале «Народ-
ное образование»...

Годы работы в должности 
заведующей Опочецким роно 
Антонина Алексеевна счита-
ет самыми трудными и одно-
временно самыми интересны-
ми. Однако нельзя не сказать 
и еще об одном этапе ее педа-
гогической жизни (именно жиз-
ни, а не просто деятельности). 
После переезда в Псков долгие 
годы Антонина Алексеевна Мя-
тигина возглавляла педагогиче-
ский коллектив школы №15, где 
начинала трудовой путь в каче-
стве пионервожатой сегодняш-
ний заместитель губернатора 
области В.В.Емельянова. Не за-
бывают своего учителя исто-
рии и выпускники школы №21 
(теперь экономический лицей), 
куда перешла Антонина Алексе-
евна после выхода на пенсию. В 
этой школе она руководила му-
зеем 128-й Псковской Красно-
знаменной стрелковой дивизии. 
Музей, при котором действовал 
штаб «Поиск», гремел не толь-
ко на всю область, о нем знали 
и далеко за ее пределами, а в 
гостях здесь побывали делега-
ции из очень многих зарубеж-
ных стран...

В Опочку Антонина Алексе-
евна вернулась десять лет на-
зад. И здесь ее вновь звали в 
школу. Потенциал, конечно же, 
еще был, но Антонина Алексе-
евна отказалась, хотя за все 
происходящее в школе сегодня 
по-прежнему переживает. И тут 
ничего не поделаешь, ведь шко-
ла – ее жизнь.

Н. ильиНа.

УЧЕНИКИ ЕЕ НЕ ЗАБЫВАЮТ


